
 

 

 

 

 

 

2ème Réunion du groupe de travail littoral  

Compte rendu des échanges 

 

Le 28 Novembre 2019, au Pôles des Espaces Naturels de Saint Denis du Payré 

 

Liste des présents :  

- Jean François Etienne, Mairie de la Faute sur mer 

- Mickaël Fleury, Agence Française pour la Biodiversité Charente -Maritime 

- Patrick Lebon, Conseil Départemental de Charente-Maritime 

- Elie Louiggi, Conseil Départemental de Vendée 

- Mickaël Ricordel, ONF 

- Jean Pierre Guéret, RNN de la Baie de l’Aiguillon 

- Dominique Gonnot, Observatoire de l’Estran Tranchais 

- Amandine Eynaudi, Parc Naturel Marin 

- Clarysse Leproux, Groupe Associatif Estuaire 

- David Marchegay, Fédération de chasse Vendée 

- Julie Lowenbruck, Syndicat Mixte du Bassin du Lay 

- Vincent Jauffrit, Syndicat Mixte du Bassin du Lay 

- Fabrice Enon, Syndicat Mixte de la Vendée, de la Sèvre et des Autizes 

- Pierre Guy Sauriau, Université de La Rochelle 

- Odile Cardot, Parc Naturel Régional du Marais Poitevin 

- Alain Texier, Parc Naturel Régional du Marais Poitevin 

- Marie Bénéteau, Parc Naturel Régional du Marais Poitevin 

 

Liste des excusés :  

- Mairie de Longeville 

- Olivier Bossu, Conseil Départemental de Vendée 

- Erick Broussard, Agence Française pour la Biodiversité Charente-Maritime 

- Emmanuel Joyeux, ONCFS 

- Frédéric Portier, Agence Française pour la Biodiversité Vendée 

- Charlotte Rhone, Comité régional de la conchyliculture de Poitou-Charentes 

- Yannick Marionneau, Comité régional de la conchyliculture Pays de la Loire 

- Claudia Abgrall, Comité régional de la conchyliculture Pays de la Loire 

- Mairie de la Tranche-sur-mer 



- Julie Holthof, Conservatoire du Littoral 

- Régis Gallais, RNN de la Baie de l’Aiguillon 

- Sylvain Hunault, RNN de la Belle Henriette 

- Jean Eudes Du Peuty, Etablissement Public du Marais Poitevin 

- François Josse, Institut Interdépartemental du Bassin de la Sèvre Niortaise 

- Pascal Mège, Syndicat Mixte du Bassin du Lay 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Marie Bénéteau (PNR Marais poitevin) présente l’objet de la réunion et la procédure de réécriture du 

Docob Natura 2000 avant de présenter les habitats et les espèces à enjeux.  

Concernant les habitats à enjeux, ayant une priorité forte :   

Amandine Eynaudi (Parc Naturel Marin) intervient pour préciser qu’une étude débute sur la 

caractérisation des lagunes, menée par le Conservatoire Botanique National Sud Atlantique (CBNSA). 

Elle peut donc être utilisée pour l’habitat lagune du Marais poitevin.  

Odile Cardot (PNR Marais poitevin) précise que les falaises n’apparaissent pas dans la liste des habitats 

à enjeux à priorité forte et qu’il s’agit d’une vraie question à soulever en lien avec le Conseil 

Départemental et le CBNSA. 

Pierre Guy Sauriau (Université de La Rochelle) ajoute, concernant la cartographie des habitats du 

littoral, qu’il serait intéressant de faire apparaitre la notion de mosaïque d’habitat, composante 

essentielle de la richesse biologique associée.  

Amandine Eynaudi (Parc Naturel Marin) affirme qu’il est possible sous SIG de faire apparaitre cette 

mosaïque d’habitat en prenant les attributs correspondant dans la couche SIG. Ce type de carte a été 

réalisée par le Parc Naturel Marin et est donc disponible.  

Jean Pierre Gueret (RNN de la Baie de l’Aiguillon) questionne sur la présence d’estran sable fin au 

niveau de la Baie de l’Aiguillon (proche de la pointe d’Arçay), représenté sur la carte des habitats du 

littoral.  

Pierre Guy Sauriau (Université de La Rochelle) précise qu’il s’agit d’une zone de vase à composante 

sableuse résultant de l’effet panache de la pointe d’Arçay. Cette vase sableuse permet aux jeunes 

coques de s’installer. Cependant l’habitat de vasière domine majoritairement.  

Amandine Eynaudi (Parc Naturel Marin) souligne que la typologie la plus fine est celle du Muséum 

National d’Histoire Naturelle (MNHN). Une catégorisation nationale est en cours de finalisation.  

Odile Cardot (PNR Marais poitevin) conclut sur les habitats en affirmant qu’un travail de mise à jour 

de la cartographie est nécessaire dans le cadre du Docob et fera l’objet d’une fiche action.  

Concernant les espèces à enjeux, ayant une priorité forte :  

Pierre Guy Sauriau (Université de La Rochelle) questionne sur l’absence d’espèces de poissons marins 

dans la liste ainsi que sur la présence de Saumon atlantique sur le site.  

Amandine Eynaudi (Parc Naturel Marin) répond qu’effectivement il n’y a pas d’espèces d’intérêt 

communautaire parmi les poissons marins ou d’espèces à enjeux mise à part les espèces de poissons 

amphihalins, présents dans la liste.  

Alain Texier (PNR Marais poitevin) affirme qu’il y a bien du Saumon atlantique qui remonte jusqu’à 

Niort.  

Concernant les objectifs et les mesures envisagées du prochain Docob :  

Pierre Guy Sauriau (Université de La Rochelle) souhaite apporter des précisions concernant l’estran 

rocheux, les massifs d’hermelles et l’absence d’algues : le littoral du site est orienté plein ouest, avec 

de grands massifs dunaires apportant du sable en grande quantité. Ce dernier est favorable aux massifs 

d’hermelles qui sont des vers marins ayant besoin de capter du sable pour se développer. En revanche, 



il y a très peu de secteurs avec des algues. Il est important de prendre en compte l’activité de pêche à 

pied car l’évolution climatique favorise l’habitat d’hermelles qui sera toujours présent dans les 50 

prochaines années.  

Amandine Eynaudi (Parc Naturel Marin) intervient concernant la syntaxe des objectifs en favorisant 

plutôt le terme « d’état de conservation des habitats ». Elle souligne également le besoin de synergie 

avec les autres acteurs et les programmes en cours pour tendre vers un bon état suivant des protocoles 

communs et standardisés.  

Jean Pierre Guéret (RNN de la Baie de l’Aiguillon) questionne sur l’absence de mesures concernant la 

qualité de l’eau et l’amélioration des connaissances, qui selon lui est un point important à aborder.  

Alain Texier (PNR Marais poitevin) répond que cette thématique est abordée un peu plus loin dans la 

présentation.  

Elie Louiggi (Conseil Départemental de Vendée) intervient pour souligner le caractère envahissant du 

robinier, posant question sur les actions de gestion à mettre en œuvre notamment à Longeville.  

Mickaël Ricordel (ONF) est plus nuancé quant au caractère invasif du robinier. Il ne s’agit pas d’une 

espèce prioritaire dans la lutte contre les espèces envahissantes et elle présente un intérêt positif pour 

la production de bois.  

Jean Pierre Guéret (RNN de la Baie de l’Aiguillon) précise concernant les zones de mouillages qu’il 

serait intéressant d’élargir l’enjeu aux zones portuaires notamment sur l’Aiguillon avec la réalisation 

d’aménagements.  

Mickaël Ricordel (ONF) interroge sur le type de déchets concernés dans la mesure « Ramassage des 

déchets sur les plages ».  

Alain Texier (PNR Marais poitevin) répond qu’il s’agit de déchets anthropiques.  

Pierre Guy Sauriau (Université de La Rochelle) ajoute qu’il serait intéressant d’agir directement à la 

source de ces déchets c’est-à-dire faire de la sensibilisation, de la communication ainsi que travailler 

avec les communautés de communes. Cette démarche pouvant être prévue dans une fiche action du 

Docob.  

Amandine Eynaudi (Parc Naturel Marin) informe qu’une stratégie de suivi des macro-déchets 

(identification des sources) est prévue avec un protocole national. Le Parc naturel marin y participe 

avec le recrutement d’un service civique.  

Mickaël Ricordel (ONF) souligne que pour la canalisation du public, des actions sont déjà réalisées mais 

que la révision des sentiers balisés peut être prévue.  

Jean Pierre Guéret (RNN de la Baie de l’Aiguillon) intervient concernant la fonctionnalité des prés salés 

et notamment la nécessité de connaitre l’évolution de la Spartine Anglaise dans les prochaines années. 

Elie Louiggi (Conseil Départemental de Vendée) propose d’ajouter la limitation de l’enfrichement des 

dunes grises avec la possibilité de réaliser un plan de gestion spécifique sur certains secteurs donnés.  

Pierre Guy Sauriau (Université de La Rochelle) pense qu’il y a à la fois un besoin de connaissances et 

de gestion sur les milieux du littoral comme c’est le cas pour l’habitat de lagune. En effet, on a deux 

entités différentes : la lagune de la Belle Henriette qui est soumise à la mer et les marais salants 

(bassins ostréicoles) qui eux sont protégés. 



Odile Cardot (PNR Marais poitevin) répond qu’en effet, c’est un habitat qu’il faut définir et s’interroger 

sur l’avenir de la lagune de la Belle Henriette.  

Jean Pierre Guéret (RNN de la Baie de l’Aiguillon) souligne que l’enjeu de la création des mares est un 

point à aborder dans le Docob.  

Julie Lowenbruck (Syndicat Mixte du Bassin du Lay) rebond en précisant que deux mares vont être 

créées d’ici l’été dans le cadre de mesures compensatoires sur l’Aiguillon. Elle précise que les drains 

des parcelles vont être retirés.  

Jean François Etienne (Mairie de la Faute sur mer) interroge sur la démarche à suivre pour les porteurs 

de projets soumis à études d’incidences qui sont souvent démunis. Il souligne donc la nécessité de 

réaliser des actions de communication plus importantes pour que les porteurs de projets contactent 

directement l’animateur Natura 2000.  

Elie Louiggi (Conseil Départemental de Vendée) pose la question de savoir quelles sont les actions 

concrètes à mettre en œuvre pour lutter contre la pêche à la civelle.  

Alain Texier (PNR Marais poitevin) répond que le Docob ne peut pas intervenir concrètement sur cette 

pratique, mais peut seulement l’afficher et mettre en avant cet enjeu.  

Amandine Eynaudi (Parc Naturel Marin) demande si pour les ambassadeurs du littoral, une formation 

est prévue en amont avec les structures pour qu’ils s’approprient les enjeux du territoire.  

Alain Texier (PNR Marais poitevin) confirme qu’un cycle de formation est prévu avec également la 

possibilité de les missionner pour des suivis d’espèces.  

David Marchegay (Fédération de chasse Vendée) ajoute que la communauté de commune Sud Vendée 

Littoral travail en lien avec la police sur place.  

Amandine Eynaudi (Parc Naturel Marin) et Clarysse Leproux (Groupe Associatif Estuaire) apportent 

des précisions sur le dispositif d’Aire Marine Educative. Ce dernier est assez lourd et couteux à mettre 

en place mais il permet de responsabiliser les élèves qui sont acteurs sur le long terme de la gestion 

d’un site. Cependant, il est également important de se laisser la possibilité de travailler sur d’autres 

outils.  

Jean François Etienne (Mairie de la Faute sur mer) souligne qu’il préfère avoir une seule école sur un 

évènement qui revient plusieurs fois, plutôt qu’un nombre important d’écoles différentes.  

Dominique Gonnot (Observatoire de l’Estran Tranchais) est intéressé et interroge donc sur les 

démarches à effectuer pour entrer dans le dispositif des Aires Marines Educatives.  

Amandine Eynaudi (Parc Naturel Marin) lui suggère de prendre contact avec un de ses collègues au 

Parc Naturel Marin.  

Mickaël Ricordel (ONF) souhaite apporter des précisions concernant les mesures en lien avec les 

boisements du littoral. Il existe un programme porté par l’ONF sur la pointe d’Arçay, ayant intégré le 

réseau Librevol. Ce dernier consiste à avoir des sites sans intervention et à délimiter les habitats pour 

observer leur évolution naturelle. Actuellement 5 sites de la façade atlantique sont en évolution libre 

dans le cadre de ce programme.  

Pierre Guy Sauriau (Université de La Rochelle) ajoute que le service Dynalit publie des synthèses de 

leurs travaux sur la dynamique sableuse pour comprendre la dynamique de la façade littorale.  



Julie Lowenbruck (Syndicat Mixte du Bassin du Lay) précise qu’il existe un observatoire du littoral au 

sein du PAPI en lien avec les communes (La Faute sur mer, La Tranche sur mer, Longeville), les réserves 

et les services de l’Etat. Actuellement les protocoles sont en cours de définition mais il y a bien une 

obligation de suivis (arrêté préfectoral) des habitats. Les données doivent être centralisées avec 

l’observatoire régional de Nouvelle Aquitaine et de Pays de la Loire. Une corrélation avec les cartes du 

Parc Naturel Marin serait intéressant à développer.  

Concernant la qualité de l’eau :  

Vincent Jauffrit (Syndicat Mixte du Bassin du Lay) précise qu’une étude bactériologique est réalisée 

sur le bassin du Lay. Des suivis sont réalisés par le département ainsi que par le syndicat mixte du 

bassin du Lay. Ils possèdent donc une base de données assez importante. Cette étude peut notamment 

aboutir à la réalisation d’un plan d’action pour le Lay et pour la Sèvre niortaise (d’ici quelques mois à 

deux ans). La difficulté reste la centralisation des données pour deux zones différentes : partie estuaire 

et partie bassin.   

Amandine Eynaudi (Parc Naturel Marin) souligne qu’une stratégie d’action à 3 ans est mise en place 

pour développer une synthèse des connaissances à l’échelle du parc naturel marin. Cette dernière 

permettant une meilleure visibilité des données sur la qualité de l’eau. De plus, des sondes à haute 

fréquence sont déployées dans la RNN de la Baie de l’Aiguillon, permettant un renfort de données, en 

lien avec les SAGEs. Elle revient sur la centralisation des données déjà existantes, qui est un travail à 

part entière.  

Jean Pierre Guéret (RNN de la Baie de l’Aiguillon) ajoute qu’il est important et intéressant de savoir 

qui fait quoi et où et d’avoir un regroupement et une vision de ces données sur l’ensemble du territoire. 

Il ajoute que sur l’amélioration des connaissances de la qualité de l’eau, l’élargissement aux 

perspectives des micro-plastiques et leurs impacts sur le développement des huitres et des moules 

serait à intégrer dans le Docob.  

David Marchegay (Fédération de chasse Vendée) ajoute qu’il faut également prendre en compte les 

SCOT et les PLU. 

Fabrice Enon (Syndicat Mixte de la Vendée, de la Sèvre et des Autizes) souligne que le réseau 

hydraulique n’a pas été abordé dans la présentation. Il souhaite également que le Docob fasse 

apparaitre certains sujets comme : lutter contre le méandrage, éviter l’envasement, la protection des 

berges, la présence de bacage, les crassats d’huitres dans le canal de Luçon ainsi que la nécessité 

d’avoir plus de discussions au niveau des PAPIs.  

David Marchegay (Fédération de chasse Vendée) précise également que les questions de retrait et de 

réchauffement climatique devraient être abordées dans le Docob.  

Concernant les fiches actions du prochain Docob :  

Jean Pierre Guéret (RNN de la Baie de l’Aiguillon) demande s’il sera possible d’avoir un premier jet des 

fiches actions avant les troisièmes réunions des groupes de travail, prévues en mars- avril 2020, afin 

d’étudier les différentes mesures en amont.  

Jean François Etienne (Mairie de la Faute sur mer) questionne également sur la possibilité d’avoir la 

trame des fiches actions ou les rubriques comme support. Il évoque aussi les élections municipales qui 

selon lui peuvent avoir un impact sur le calendrier de la réécriture du Docob notamment par le 

bouleversement des équipes et de la gouvernance des syndicats et des collectivités.  



Alain Texier (PNR Marais poitevin) répond aux questions en affirmant que les trames et premiers jets 

des fiches actions seront transmises aux acteurs en amont pour favoriser les échanges lors des 

prochains groupes de travail.  

Conclusion :  

L’équipe du PNR Marais poitevin clôture cette réunion en remerciant tous les participants et en 

annonçant la date du prochain comité de pilotage Natura 2000 qui aura lieu le 12 décembre 2019. Elle 

précise que tous les documents de l’ensemble des groupes de travail seront mis à disposition de tous, 

via le site internet Natura 2000. Le PNR du Marais poitevin précise qu’il est en attente de retours de 

propositions des acteurs sur les différents éléments présentés (enjeux, objectifs et futures mesures du 

Docob). Enfin il rappelle aux différentes structures que le Parc et l’EPMP se tiennent à leur disposition 

pour convenir de rendez-vous, de rencontres pour aborder ensemble la réécriture du Docob ou de 

tous sujets en lien avec cette démarche.  

Contacts : 

Marie Bénéteau, Alain Texier, Odile Cardot  

PNR du marais poitevin – 05 49 35 15 20 

m.beneteau@parc-marais-poitevin.fr 

a.texier@parc-marais-poitevin.fr 

o.cardot@parc-marais-poitevin.fr 

 

Jean-Eudes Du Peuty 

Etablissement Public du Marais poitevin – 02 51 56 56 20 

jeaneudes.dupeuty@epmp-marais-poitevin.fr 
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